



Dans la « street » avec... *Action Jeunes* !

Certains jeunes les appellent « animateurs », eux se présentent comme « éducateurs de rue » ; leur diplôme officiel les désigne comme « éducateurs spécialisés ». Depuis 2016, ils sillonnent les rues de Montrouge à la rencontre des jeunes, fréquentent les structures dédiées à la jeunesse et assurent une mission de prévention spécialisée auprès des 11-25 ans. Allez, nous enfilons nos baskets pour battre le pavé montrougien aux côtés des éducateurs d'Action Jeunes et découvrir toute l'étendue de leurs missions...

62
JEUNES
MONTROUGIENS
ACCOMPAGNÉS
DE FAÇON
INDIVIDUELLE EN
2024 PAR ACTION
JEUNES

Lundi 16 décembre, 16 h 10. Sortie de collège... C'est là que nous retrouvons Yness et Victor, deux éducateurs de l'association Action Jeunes. Et il ne faut pas attendre bien longtemps pour que six collégiens les saluent et engagent la discussion. Très vite, il est question d'une bagarre qui occupe les esprits depuis quelques jours. « *La violence ne résout rien. Si vous avez des soucis, il faut en parler avec votre conseiller principal d'éducation* », rappelle d'emblée Victor, avant de poursuivre : « *Le collège, c'est fait pour étudier, pour faire ensuite quelque chose de sa vie et en être fier.* » Cette présence sociale à la sortie des trois collèges montrougiens (Robert Doisneau, Haut-Mesnil et Maurice Genevoix), et parfois jusque dans la cour à la pause méridienne, est une des missions d'Action Jeunes.

Travail de terrain

Alors que la nuit tombe, on suit à présent le binôme dans sa marche à travers Montrouge. Objectif : aller à la rencontre des jeunes. « *C'est ce qu'on appelle le « travail de rue ».* En faisant un

tour dans la ville, on identifie les lieux fréquentés par les jeunes », explique Yness. Espace Jeunes Michel Saint-Martin, Club 8-13 ans, square de la Marne, parcs Renaudel et Jean-Loup Metton, stades Jean Lezer et Maurice Arnoux... les équipes d'Action Jeunes se rendent partout où les jeunes ont leurs habitudes. « *Quand un éducateur prend pour la première fois son poste, il participe à une exploration urbaine pour connaître les lieux où il va intervenir* », poursuit Yness. Ce soir-là, au stade Maurice Arnoux, les deux éducateurs assistent à l'entraînement de foot d'un adolescent qu'ils accompagnent. « *Basketball, football, sports de combat... On vient nouer une relation de confiance* », estime Victor.

Former la jeunesse

Un mois plus tard, on retrouve l'équipe d'Action Jeunes en plein dans les cartons ! C'est jour de déménagement pour l'association qui quitte ses locaux du 25 rue Camille Pelletan pour rejoindre son nouveau QG au 18 avenue Émile Boutroux.

Action Jeunes, c'est...

- ▶ Une association financée par le Département des Hauts-de-Seine
- ▶ Un membre du Conseil local de sécurité et de prévention de la délinquance et de la radicalisation (CLSPDR)
- ▶ Un membre de l'Observatoire partagé de la jeunesse, instance pilotée par la Ville de Montrouge
- ▶ Une équipe de sept éducateurs, dédiée au secteur Châtillon/Montrouge et guidée par une cheffe de service



Les chantiers éducatifs (ici l'emménagement dans les nouveaux locaux d'Action Jeunes au 18 avenue Émile Boutroux) sont autant d'occasions de créer du lien avec les jeunes.

Et pour prêter main-forte aux éducateurs, deux jeunes montrougiens ont été embauchés dans le cadre d'un chantier éducatif. « On a déménagé des tables, des chaises, des cartons remplis de dossiers... On travaille avec les éducateurs qu'on connaît bien et qu'on peut appeler au moindre problème », explique Ibrahima, habitant de Montrouge Est.

Chez Action Jeunes, les chantiers éducatifs sont conçus comme des outils d'accompagnement des jeunes. « Contrat de travail, bulletin de paie, salaire... C'est pour beaucoup une première expérience professionnelle », indique Loïck, éducateur spécialisé chez Action Jeunes. Les chantiers éducatifs peuvent prendre plusieurs formes : entretien des espaces verts, travaux de peinture dans des équipements, ramassage de déchets dans la ville...

De l'action collective...

Chez Action Jeunes, on cultive une méthode de travail : « l'aller vers » ! « On fait un pas vers les jeunes qui ne viendraient pas d'eux-mêmes vers nous », explique Vanessa Polonie, cheffe de service du secteur Châtillon/Montrouge. Cette démarche vise à établir une relation de confiance. L'association organise notamment des actions collectives pour cela. Visite du musée d'Orsay, découverte de l'Arc de Triomphe, croisière sur la Seine... Les sorties culturelles ouvrent de nouveaux horizons. « En décembre, on a aussi organisé une sortie foot avec une dizaine de jeunes montrougiens. On joue aussi au basket avec eux sur le terrain de la Solo. Et, avec quatre jeunes montrougiennes, on a parcouru la Coulée verte à vélo », énumère Ismaël, un autre éducateur de l'association. « Les projets émergent grâce à leurs idées. On les implique

pour les responsabiliser », indique Thomas, lui aussi éducateur.

... à l'accompagnement individuel

À l'issue du déménagement, Victor souffle un peu en jouant au tennis de table avec Ibrahima, avant de décrocher son téléphone, la raquette encore à la main. Au bout du fil, une jeune montrougiennne suivie par la structure. Elle raconte à l'éducateur sa première journée de travail, ainsi que son rendez-vous au centre des impôts. « Chacun choisit son référent. Notre but, c'est d'accompagner chacun vers l'autonomie », précise Victor. Bien sûr, avant tout accompagnement individuel, il faut obtenir la libre adhésion du jeune. Accès au droit, logement, santé, scolarité, insertion professionnelle, prévention des conduites à risque (tabac, alcool, drogue...), santé mentale, problèmes familiaux ou de justice... Dans tous ces domaines, l'association accompagne les jeunes et les met en relation avec les structures spécialisées. « Nous sommes un peu comme des médecins généralistes qui diagnostiquent puis orientent vers des spécialistes », résume Vanessa Polonie. Un rôle essentiel en somme, au plus près des jeunes !



Vanessa Polonie,
cheffe de service du secteur
Châtillon/Montrouge

« On organise chaque année des séjours de rupture pour remobiliser certains jeunes en grande souffrance. On part à la montagne ou à la mer, dans des lieux où les jeunes peuvent se ressourcer et se recentrer sur leurs priorités. On cherche toujours à instiller une dynamique de changement. »



Victor Mendes,
éducateur

« Pour aborder les jeunes, chacun a ses astuces. Il faut y aller en douceur, faire quelques blagues, éveiller leur curiosité. C'est aussi la récurrence de nos actions qui entretient le climat de confiance. »



Yness Zerargui,
éducatrice

« Sur le terrain, on travaille toujours en binôme pour avoir deux regards sur nos échanges avec les jeunes. C'est bien aussi d'avoir de la mixité dans l'équipe, car on s'adresse à la fois à des publics masculin et féminin. On connaît les façons de parler et les postures à adopter avec les jeunes. »

Action Jeunes

18 avenue Émile Boutroux
actionjeunes.org